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Международная Ассоциация научных и научно-
технических библиотек и ее роль в укреплении связей 

между библиотеками бывшего Советского Союза 

Ассоциация научных и научно-технических библиотек 
(АННТБ) создана 13 декабря 1989 г. как самостоятельная профес
сиональная общественная организация, действующая на основе 
самофинансирования и самоуправления. Целью АННТБ является 



консолидация научных и научно-технических библиотек, а также 
учреждений, имеющих профессиональный интерес к библио
течному делу. Поставленные Уставом АННТБ задачи: 

обеспечение доступа к информационным источникам, 
расширение возможностей библиотек за счет кооперации, 
выявление актуальных проблем, совместное определение 

приоритетных направлений библиотечной науки, 
стимулирование творческой активности и содействие росту 

профессионального мастерства библиотекарей, 
защита интересов библиотек. 
Членство в Ассоциации как коллективное (библиотеки, биб

лиотечные объединения), так и индивидуальное; в настоящее 
время в Ассоциации 210 членов — научные (Библиотека МГУ, 
Центральная научная медицинская библиотека), научно-
технические библиотеки России (ВПТБ, ЦНТБ различных отрас
лей и др.), научные, научно-технические и патентные библиотеки 
Украины, Белоруссии, Казахстана, Литвы, Латвии, Молдовы, ряда 
других стран. Число членов АННТБ на протяжении 3-х лет дос
таточно стабильно. Президент Ассоциации — А. Земсков, ГПНТБ 
России, вице-президенты — А. Бухолтэ, РПТБ Латвии, и Б. Логи
нов, ГЦНМБ, исполнительный директор — С. Ошарина, фирма 
LIBER; работой комитетов руководят представители многих биб
лиотек. 

Реально объединяющими на протяжении последних лет фак
торами для большинства библиотек и библиотекарей являлись 
следующие проблемы. 

Защита права на существование и собственности библиотек 
(фондов, помещений). Ввиду переходного характера экономики 
всех стран бывшего Советского Союза, перестройки государствен
ных структур этот вопрос был наиболее острым. На эту тему про
ведены совещания и семинары, написаны письма и обращения в 
правительство, сделаны доклады на конференции ИФЛА. Прак
тическое воплощение эти проблемы нашли в текстах законов Рос
сийской Федерации о библиотечном деле, указах Президента РФ. 
В какой мере была значимой роль нашей Ассоциации — судить 
нелегко, ибо одновременно с нами действовали в том же направ
лении многие крупные библиотеки (Российская государственная 
библиотека, Российская национальная библиотека), представители 



культурной и научной общественности. Пожалуй, можно считать, 
что процесс перестройки и ломки близок к насыщению: тот, кто 
выжил — будет жить и дальше. Косвенным подтверждением этого 
вывода может служить тот факт, что предложенный недавно в 
качестве одной из практических мер переход многих недовольных 
своей судьбой ЦНТБ под крыло Миннауки не был библиотеками 
использован. 

Во всяком случае, собрания членов АННТБ играли полезную 
роль форума для изложения своих бед, выработки общей позиции 
и успокоения души. Дальнейшая работа АННТБ по этому на
правлению могла бы заключаться в попытках гармонизации име
ющегося в разных странах библиотечного законодательства, на
пример, выработке единого подхода к правилам таможенной 
расчистки книжной продукции для библиотек, стоимости 
почтовых услуг по пересылке литературы и других вопросов, 
столь необходимых для нормального функционирования МКО, 
МБА. 

Координирование в комплектовании научно-технической ли
тературой. Это направление становится достаточно важным, в 
особенности для нероссийских членов Ассоциации, поскольку рус
ские научные журналы стали для них иностранными и временно 
труднодоступными. Введение таможенных барьеров и расчетов в 
твердой валюте должно заставить нас сплотиться. Наличие соб
ственного счета у Ассоциации и ее бесприбыльный по сути харак
тер могут нами использоваться для взаиморасчетов между биб
лиотеками-членами. 

Что касается распределения книжной гуманитарной помощи 
из дальнего зарубежья (Германии, США, Франции), то она по
лучается и координируется в основном внутри той или иной 
страны; роль Ассоциации в лучшем случае информативная. 

Понемногу библиотеки выходят из кризиса, у некоторых по
является возможность возобновить подписку на иностранные 
журналы. Я бы считал актуальным составление силами Ассоциа
ции сводного списка поставщиков, действующих или предлагаю
щих свои услуги на библиотечном рынке стран — членов Ассоци
ации (Факсон, Свете, Шпрингер, Телдан, ряд российских фирм), 
их цен и услуг и обмен опытом работы с ними. Такой список, ре
гулярно обновляемый, явился бы коллективным трудом, отража-



ющим мнение профессионалов о расценках и качестве услуг и 
стал бы коллективной собственностью Ассоциации. Библиотекам-
членам мы бы предоставляли его бесплатно, всем другим — за 
плату. Еще одно специфическое для наших библиотек направле
ние комплектования — так называемая серая (ведомственная), 
труднодоступная литература. В мировой практике отмечается по
вышенный интерес к использованию этих видов; наши совместные 
усилия по организации- сбора и доставки серой литературы могут 
быть полезными. На первой конференции по Проблемам серой 
литературы в декабре 1993 г. в Амстердаме нам сделано предло
жение вступить в Европейскую ассоциацию пользователей серой 
литературы (EAGLE). Я приглашаю вас обдумать это предложе
ние; как один из возможных вариантов можно создать подобного 
рода компанию и на базе нашей Ассоциации. 

Сводный каталог как механизм профессионального взаимо
действия пока формируется и используется очень неравномерно 
различными библиотеками. Я предлагаю обсудить проблему по
вышения его эффективности. ГПНТБ России как держатель свод
ного каталога готова платить за поставку сведений в него. Мы по
нимаем, что введение платного МБА и плохая работа почты суще
ственно уменьшают возможности обслуживания читателей через 
систему межбиблиотечного абонемента. Нужно совместно искать 
оптимальное решение. Для нашей библиотеки было бы интерес
ным также обсудить возможность проведения согласованной по
литики в организации доставки документов. Большую и полезную 
работу могут выполнить члены Ассоциации при обсуждении и 
внесении замечаний в проект стандарта библиографического опи
сания компьютерных файлов ISBD (CF), о чем нас просит соот
ветствующий комитет ИФЛА. 

Первые месяцы работы электронного каталога ГПНТБ про
явили общую для библиотек всего мира проблему, неготовность 
многих читателей к его активному использованию. Будем ли мы 
совместно заниматься подготовкой пользователей или каждый 
пойдет своим путем? 

В марте 1994 г. правительство Германии профинансировало 
проект бесплатной доставки 500 документов, найденных в базах 
данных STN (Карлсруэ) через техническую/университетскую биб-



лиотеку в Ганновере (TIB/UB) и ГПНТБ; приглашаю членов Ас
социации воспользоваться этой возможностью. 

Я хочу также напомнить, что ГПНТБ России в 1993 г. созда
ла список библиотек (в основном специальных и научно-
технических), а точнее — адресно-справочную базу данных; может 
быть, члены Ассоциации посчитают разумным взять составление и 
обновление такого списка в свои руки (каждый по своей стране 
или системе библиотек) и таким образом создать еще один вид 
коллективной собственности с уже упомянутыми правилами 
пользования: членам Ассоциации — бесплатно. 

Автоматизация библиотек. Наши встречи неоднократно по
свящались проблемам автоматизации библиотек, чему немало спо
собствовало ведущее положение и накопленный опыт активных 
членов АННТБ — Центральной медицинской библиотеки, ГПНТБ 
России, БЕН, БАН, библиотеки МГУ. За прошедший год не
сколько изменилась ситуация: из состава АННТБ выделилась Ас
социация пользователей CDS/ISIS и часть профессиональных 
проблем разумнее обсуждать там. Кроме того, понемногу разво
рачивается процесс закупки библиотеками готовых програгим ав
томатизации — таких, как LIBER, TINLIB, VTLS. Я бы считал, 
что совместно с отпочковавшейся Ассоциацией пользователей 
ISIS очень уместно будет делиться опытом первых лет эксплуата
ции этих систем, чтобы позволить другим учесть наши ошибки. 
Еще одно разворачивающееся направление — телекоммуникация. 
Во-первых, ряд специальных и крупных библиотек подключился к 
сети INTERNET, что обеспечивает хорошие перспективы обще
ния. Во-вторых, по инициативе Министерства культуры России 
начались работы по системе LIBNET, которая должна на первом 
этапе объединить возможности доступа к ресурсам 6 крупных 
московских библиотек, многие из них входят в АННТБ. Членам 
Ассоциации было бы полезно обдумать свое отношение к этому 
проекту. В ряде ведущих библиотек мира прорабатываются под
ходы к изменению основного носителя информации — бумаге; я 
имею в виду переход к полнотекстовым базам данных и коллек
циям научных журналов на оптических дисках CD-ROM. Обсуж
дение проблем облегчения доступа к научно-технической литера
туре в странах Восточной Европы и Азии путем использования 
этой технологии одобрено секцией научно-технических библиотек 



на конференции ИФЛА в Барселоне. Я предлагаю членам Ассо
циации высказать свое отношение к данной проблеме. 

Международные связи. При создании нашей Ассоциации 
большое внимание уделялось перспективам развития международ
ных связей. Достигнув определенных формальных результатов — 
АННТБ стала активным членом ИФЛА, полезно сотрудничает с 
ИАТУЛ — мы не смогли никому помочь в организации междуна
родных обменов и стажировок. Я считаю это неправильным, хотя 
практического решения пока не вижу. Поскольку участие в меж
дународных встречах стало постоянной практикой, я прошу по
мочь в выработке этических правил: когда и по каким вопросам 
уместно президенту, вице-президентам Ассоциации выступать от 
ее имени. 

Профессиональная этика. Как главный редактор сборника 
"Научные и технические библиотеки" я считаю, что он мог бы по
служить более эффективно нашей Ассоциации; дело лишь в вашей 
творческой активности. Помимо информации о делах и опыте от
дельных библиотек, нам сейчас очень нужно обсудить и посте
пенно согласовать нечто вроде кодекса библиотечной этики — так, 
как мы ее понимаем. Слишком резко изменилось экономическое и 
политическое окружение, система приоритетов и моральных цен
ностей, технических и финансовых возможностей, чтобы мы 
могли руководствоваться прежним опытом и представлениями. Я 
уверен, что в разработке корпоративных норм и правил мы могли 
бы принести пользу библиотечному делу и читателям. 


